

Lunes, 25 de julio de 2022

UDEA

En Granizal, la UdeA y el Sena certificaron a 130 técnicos en Salud Pública

Fueron 130 habitantes de Granizal —vereda del municipio de Bello, considerada el asentamiento humano más grande del Valle de Aburrá— los que recibieron el título de técnicos en Salud Pública. Se trató de un proceso formativo adelantado, entre octubre de 2020 y marzo de 2022, por la Universidad de Antioquia y el Servicio Nacional de Aprendizaje —Sena— . Los participantes fueron capacitados para gestionar procesos de cuidado, promoción y atención primaria en salud. Aproximadamente 28 000 personas viven en la vereda Granizal, en el municipio de Bello, por lo que es considerado el asentamiento urbano más grande del Valle de Aburrá. Allí, la Universidad de Antioquia puso los ojos para llevar a cabo la estrategia de Atención Primaria en Salud. En el marco de este plan y con el apoyo operativo del Servicio Nacional de Aprendizaje —Sena—, entre octubre de 2020 y mayo de 2022 la UdeA desarrolló la oferta académica en técnica en Salud Pública, de la cual se certificaron 130 personas de Granizal. «Las dos instituciones son garantes de la equidad en educación y siguen afrontando retos inmensos para mejorar la cobertura», expresó José Pablo Escobar Vasco, decano de la Facultad Nacional de Salud Pública de la UdeA.

https://bit.ly/3J81R14

Diálogo Gobierno-ELN, un reto para todos

Aunque la mesa se pueda instalar pronto, llegar a un acuerdo no sería fácil o rápido. La experiencia acumulada por diferentes unidades académicas y administrativas de la UdeA para la implementación del proceso con las FARC puede servir para apoyar la anunciada negociación. Menos de 24 horas después de que Gustavo Petro fuera electo presidente, el Ejército de Liberación Nacional —ELN— anunció su disposición a reanudar las negociaciones para poner fin a la guerra que libra contra el Estado colombiano, suspendidas desde enero de 2018, a lo cual el

futuro mandatario agregó otro elemento: buscar un cese el fuego bilateral «con todas las agrupaciones armadas vigentes», como un primer paso en su objetivo de alcanzar una paz total. Petro sostiene que la mayoría de las negociaciones serán para acordar los términos del desarme y el sometimiento a la justicia de los integrantes de esos grupos armados, y unas pocas negociaciones tendrían carácter político, como sería el caso con el ELN. https://bit.ly/3ouvMqC

En Granada, la UdeA formó a líderes para el comercio justo y consumo responsable de alimentos

Fueron 22 habitantes del municipio de Granada, entre campesinos, líderes y miembros de juntas de acción comunal y otras organizaciones sociales y juveniles, los que se certificaron en el diplomado «Escuela de líderes gestoras y gestores de soberanía y seguridad alimentaria y nutricional». La iniciativa, liderada desde la Escuela de Nutrición y Dietética de la UdeA, propende por la movilización y participación social para la gestión solidaria y democrática del sistema alimentario en el municipio y la región del Oriente antioqueño. Granada, el municipio del Oriente antioqueño, fue una de las poblaciones más afectadas por la violencia que trajo consigo el enfrentamiento entre actores armados en esa región del departamento. Allí, la Universidad de Antioquia ha adelantado un sinnúmero de proyectos sociales que han apostado por la construcción de paz y resignificar la presencia de la academia en los territorios. Una de las experiencias recientes se llamó «Movilización y participación social para la gestión solidaria y democrática del sistema alimentario», un proyecto coordinado por la profesora de la Escuela de Nutrición y Dietética de la UdeA, Martha Alicia Cadavid Castro.

https://bit.ly/3PBmDZ9

El largo camino al cambio de combustibles

La búsqueda de combustibles para el transporte terrestre de huella de carbono nula o impacto cero sobre el ambiente es una tarea que desarrollan varios grupos de investigación de la Universidad. Dos líderes de grupos destacan los proyectos que se adelantan y recuerdan que estamos en una fase de transición, en la cual hay que ser muy cuidadosos. Entre el 20 y el 30 % del combustible fósil, gasolina o diésel que usan los vehículos terrestres en el país se convierten en energía útil. Eso quiere decir que, si usted le pone a su carro 10 galones de gasolina corriente a un precio promedio de 9300 pesos el galón, entre 7 y 8 galones, de 65 100 a 74 400 pesos, se pierden en términos energéticos. Los datos son de la Unidad de Planeación Minero Energético del Ministerio de Minas y Energía, y la variación porcentual es alta porque depende en gran medida de las tecnologías de los vehículos. Por eso, desde diferentes grupos de investigación de la Facultad de Ingeniería de la Universidad de Antioquia se estudia este asunto y se buscan alternativas para hacer más eficiente el consumo energético en el transporte terrestre. https://bit.ly/3S096fy

EL ESPECTADOR

Este es el panorama de la viruela del mono en Colombia, América Latina y EE.UU.

La Organización Mundial de la Salud declaró la viruela del mono como una emergencia de salud pública de interés internacional. Mientras que Estados Unidos registra alrededor de 3.000 casos, en América Latina los contagios son bajos. Hace poco más de un mes se presentaron los primeros tres casos de viruela del mono en Colombia, reportados en Bogotá y Medellín. Aunque el virus se encontró por primera vez en humanos en 1970, en República del Congo, en África, y se han presentado algunos brotes desde entonces en ese continente, este año la viruela del mono se reportó en países de Europa, África y América, afectando principalmente al continente europeo y Estados Unidos. Según ha explicado la Organización Mundial de la Salud (OMS), esta viruela se contrae por medio del contacto estrecho con alguien que tenga los síntomas, así como con el contacto con erupciones, fluidos corporales y costras.

https://www.elespectador.com/salud/este-es-el-panorama-de-la-viruela-del-mono-en-colombia-america-latina-y-eeuu/

"Colombia está en una fase de contención de la viruela del mono": ministro de Salud

Así lo aseguró Fernando Ruiz, luego de que la Organización Mundial de la Salud declarara esta viruela como una emergencia de salud pública internacional. Este sábado 23 de julio la Organización Mundial de la Salud hizo un anuncio importante. Luego de una reunión del comité asesor, el director de ese organismo decidió declarar la viruela símica -también conocida como viruela del mono- como una emergencia de salud pública internacional. En Colombia, mientras tanto, el ministro de Salud, Fernando Ruiz, aclaró que, ante este escenario, el país se encuentra, por el momento, en una fase de contención. En palabras del viceministro de Salud, Germán Escobar, por ahora el país está basándose en un modelo de atención y respuesta, en el que se está haciendo contención de los casos con ayuda de las EPS. "Las hemos capacitado y las capacitaremos esta semana. También estando contactando a los especialistas", dijo. "Es muy importante derivar los casos a las entidades territoriales para su debido reporte, contención del caso, estudio de riesgo y, por su puesto, el manejo en casa con aislamiento".

https://www.elespectador.com/salud/colombia-esta-en-una-fase-de-contencion-de-la-viruela-del-mono-ministro-de-salud/

EE.UU. detecta, por primera vez, dos casos de viruela del mono en niños

Así lo informaron los Centros para el Control de Enfermedades de Estados Unidos. Lo más probable es que los niños se infectaran en casa por un familiar. Ambos están en buen estado de salud. Los Centros para el Control de Enfermedades de Estados Unidos (CDC, por sus siglas en inglés) informaron este viernes que han detectado por primera vez dos casos de viruela del mono en niños. En un comunicado, los CDC indicaron que uno de los menores infectados es un residente en California de menos de dos años, mientras que el otro se encontraba en EE.UU., pero no reside habitualmente en el país. Los responsables sanitarios indicaron que ambos casos están relacionados y que lo más probable es que los niños se infectaran en casa por transmisión de un familiar. Ambos presentan síntomas, pero se encuentran en buen estado de salud y están recibiendo tratamiento.

https://www.elespectador.com/salud/eeuu-detecta-por-primera-vez-dos-casos-de-viruela-del-mono-en-ninos/

OMS declara la viruela del mono como evento de salud pública de interés internacional

La Organización Mundial de la Salud hizo el anuncio este sábado luego de que se reuniera el comité de expertos. ¿Qué implica? La Organización Mundial de la Salud activó el sábado su máximo nivel de alerta para tratar de contener el brote de viruela del mono, que ha infectado a 17.000 personas en 74 países, anunció su director general. "He decidido declarar una emergencia de salud pública de alcance internacional", dijo Tedros Adhanom Ghebreyesus en una rueda de prensa, afirmando que el riesgo en el mundo es relativamente moderado, salvo en Europa, donde es alto. Tedros explicó que el comité de expertos no había podido llegar a un consenso y seguía dividido en cuanto a la necesidad del máximo nivel de alerta. En última instancia, la decisión corresponde al director general.

https://www.elespectador.com/salud/viruela-del-mono-oms-declara-emergencia-de-salud-publica-internacional/

EL TIEMPO

Poliomielitis: ¿Qué es y cuáles son sus síntomas?

La semana pasada se detectó, después de 10 años, el primer caso de poliomielitis en Estados Unidos. Aunque se trata de una enfermedad de la que no se registran casos en Colombia por el éxito de las campañas de vacunación, no está de más tomar precauciones, en especial por los

estragos que causó en materia de salud pública en el país. Y es que la polio, como también se le conoce, continúa presente en otros países y, de vez en cuando, algún caso llega al territorio nacional, por lo cual es necesario estar alerta para evitar su propagación. La poliomielitis es una enfermedad causada por el virus del polio, el cual afecta con mayor frecuencia a lactantes y niños menores de 5 años, y causa parálisis parcial o total de las extremidades, al afectar directamente la médula espinal, produciendo discapacidad (al comprometer los músculos), en el peor de los casos puede llevar a la muerte.

https://www.eltiempo.com/salud/poliomielitis-que-cuales-son-sus-sintomas-y-hay-cura-689756

Imvanex: ¿cómo es la vacuna que aprobó Europa contra la viruela del mono?

Recientemente el Comité de Medicamentos de Uso Humano (CHMP, por sus siglas en inglés) de la Agencia Europea del Medicamento (EMA, por sus siglas en inglés) ha recomendado ampliar la indicación de la vacuna Imvanex, desarrollada contra la viruela, para la prevención en adultos contra la viruela del mono. De acuerdo con la Agencia Europea de Medicamentos, esta vacuna fue aprobada en la Unión Europea en 2013 como mecanismo de prevención de la viruela, enfermedad erradicada oficialmente a nivel global en 1980. El suero contiene una forma tenuada del virus vaccinia Ankara modificada, relacionado con el virus de la viruela. Dada la similitud con la viruela del mono, se recomendó su uso como vía preventiva. El titular de la autorización de comercialización es Bavarian Nordic.

https://www.eltiempo.com/salud/imvanex-como-es-la-vacuna-que-aprobo-europa-contra-la-viruela-del-mono-689787

Las razones por las que Mutualser ha sido calificada como la mejor EPS

En la última clasificación de las EPS hecha por la Cuenta de Alto Costo, mutualser fue calificada como la mejor en gestión integral en el régimen subsidiado, es decir entre las que afilian a salud a la población más vulnerable del país. De igual forma, también ha sido destacada en mejores resultados de gestión del riesgo cardiovascular en las personas con hipertensión y/o diabetes, hemofilia, VIH/Sida, cáncer de pulmón, linfoma de Hodgkin, leucemia mieloide aguda en población adulta, leucemia mieloide aguda en menores de 18 años, leucemia linfocítica aguda en menores de 18 años y el máximo galardón por mejores resultados en gestión integral de las enfermedades de alto costo; consiguiendo el mayor número de nominaciones entre EPS del régimen subsidiado para este año. De hecho, en su última Rendición de Cuentas Académicas, se demuestra que el 72 por ciento de sus usuarios se autoreconocen como sanos, cifra que aumentó nueve puntos porcentuales comparado con el 2020. Esta medición se realizó a través de la aplicación de una encuesta (tarjeta familiar epidemiológica) a 226.000 personas.

https://www.eltiempo.com/salud/las-razones-por-las-que-mutual-ser-ha-sido-calificada-como-la-mejor-eps-689799

El Director General de la OMS declaró que el brote de viruela símica constituye una emergencia de salud pública de importancia internacional

Con más de 16.000 casos de viruela símica reportados en 75 países del mundo desde principios de mayo de 2022, el Director General de la Organización Mundial de la Salud (OMS), doctor Tedros Adhanom Ghebreyesus, declaró hoy que el brote de la enfermedad constituye una emergencia de salud pública de importancia internacional. "Tenemos un brote que se ha extendido por todo el mundo rápidamente, a través de nuevos modos de transmisión, sobre los que entendemos muy poco, y que cumple los criterios del Reglamento Sanitario Internacional" (RSI), dijo el doctor Tedros.

https://www.paho.org/es/noticias/23-7-2022-director-general-oms-declaro-que-brote-viruela-simica-constituye-emergencia

Un informe de la OMS demuestra que muchos refugiados y migrantes en situación de vulnerabilidad tienen peor salud

En todo el mundo, millones de refugiados y migrantes, como los trabajadores migrantes poco cualificados, viven en situación de vulnerabilidad y tienen peor salud que la población de sus países de acogida, sobre todo cuando sus condiciones de vida y de trabajo son deficientes. Esta es una de las conclusiones del primer Informe mundial de la OMS sobre la salud de los refugiados y los migrantes, en el que se señala que este grave problema tiene nefastas consecuencias y va a dificultar que se alcancen los Objetivos de Desarrollo Sostenible relacionados con la salud de estos grupos poblacionales. El doctor Tedros Adhanom Ghebreyesus, Director General de la Organización Mundial de la Salud (OMS), ha señalado: "Casi una de cada ocho personas es migrante, y en total hay cerca de 1000 millones de migrantes en el mundo. La migración afecta enormemente la salud y el bienestar, y los refugiados y migrantes continúan siendo uno de los grupos más vulnerables y desatendidos en muchos países.

https://www.paho.org/es/noticias/20-7-2022-informe-oms-demuestra-que-muchos-refugiados-migrantes-situacion-vulnerabilidad

Viruela del mono: 3 preguntas sobre la declaración de "emergencia de salud global"

La Organización Mundial de la Salud (OMS) declaró este sábado a la viruela del mono como una emergencia de salud global luego de un aumento de los casos en todo el mundo. El director general de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, informó que hasta ahora se reportaron más de 16.000 casos en 75 países y cinco personas murieron por la infección. Para entender qué significa la alerta, BBC Mundo responde tres preguntas sobre el tema. Una emergencia de salud pública de interés internacional (PHEIC, por sus siglas en inglés) es la máxima alerta que la OMS puede emitir. Según explica la organización en su página web, la emergencia se declara cuando se presenta "un evento extraordinario que se determina que constituye un riesgo para la salud pública de otros estados a través de la propagación internacional de enfermedades y que potencialmente requiere una respuesta internacional coordinada".

https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-62281098

Los beneficios de creerte más joven de lo que eres

¿A los cuántos años consideras que se llega a la mediana edad? ¿Entre los 40 y 60? ¿50 y 70? ¿Algún punto intermedio? Probablemente no te sorprenderá saber que la respuesta que la gente da a esta pregunta depende de cuán viejos sean cuando se les plantea. En una encuesta online que se hizo con medio millón de personas en 2018, los participantes que estaban entre sus 20 y 30 contestaron en promedio que la mediana edad empezaba a los 40 y que la vejez empezaba a los 62. En contraste, los mayores de 65 no pensaban que se llegaba a la vejez antes de los 71. Es bastante obvio lo que sucede aquí. A nadie le gusta pensar que se está volviendo viejo, así que si tienes 40 te emocionan los artículos que proclaman que los 40 son los nuevos 30.

https://www.bbc.com/mundo/vert-fut-62282827

Por qué hay personas que pueden dormir pocas horas y funcionar igual (o mejor) que el resto

¿Cuántas horas de sueño por noche necesita un ser humano para estar sano? Apuesto a que has respondido ocho horas, pero eso no es del todo cierto según recientes hallazgos científicos. "Esto es un malentendido. Eso es como decir que todo el mundo debería medir 1,65 m. Y si eres menos alto que eso tienes un problema", le dice a la BBC Louis Ptacek. del Departamento de Neurología de la Universidad de California, Estados Unidos. No todos nostros necesitamos las mismas horas de sueño para sentirnos descansados y lidiar con el día a día. Y no es una cuestión de comportamiento o elección personal. Está en los genes. Esto significa que aun con sólo 4 a 6 horas de sueño por noche se despiertan descansados. "Hay quienes los llaman 'durmientes de élite', y creo que tiene sentido. Ellos funcionan con muchas menos horas de sueño y lo hacen a gran nivel. Y es cierto que esto es una ventaja en el mundo laboral en que vivimos", señala el doctor Ptacek.

https://www.bbc.com/mundo/noticias-62208099

THE NEW YORK TIMES

COVID-19, año tres. ¿Eso qué significa?

Quizá te sorprenda saber, dado el ánimo pandémico de Estados Unidos —y del mundo, en realidad—, que probablemente la mitad de todos los contagios de COVID-19 se han producido en lo que llevamos de este año, y solo estamos en julio. En diciembre, la cifra podría alcanzar el 80 por ciento o más. La discrepancia entre el número de casos y las consecuencias graves es mayor que nunca: una décima parte de los contagios terminan en muerte respecto a las fases iniciales de la pandemia. Sin embargo, por lo que se refiere estrictamente a los contagios, este año supera a los dos anteriores. Entre el descubrimiento de la variante delta y su domino en Estados Unidos pasaron más de 6 meses; con cada una de las nuevas variantes de la ómicron, apenas tuvimos seis semanas. Muchos de los guías de referencia en la pandemia, tal vez conscientes de su pérdida de autoridad ante el público, han empezado a replegarse un poco. https://www.nytimes.com/es/2022/07/25/espanol/opinion/covid-variantes-omicron.html

La aprobación de vacunas contra la COVID-19 para niños entre 6 meses y 5 años en cuatro puntos clave

En Estados Unidos se autorizaron las vacunas de Moderna y Pfizer para niños a partir de 6 meses después de un debate de tres horas y media. Los especialistas llegaron a cuatro grandes conclusiones. Ahora que los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades (CDC, por su sigla en inglés) aprobaron oficialmente las vacunas de Moderna y Pfizer-BioNTech para niños a partir de hasta 6 meses de edad, los padres de todo Estados Unidos deberían poder vacunar a sus hijos más pequeños desde el martes. Todos los niños de 6 meses o más, incluidos los que ya se han contagiado del coronavirus, deberían vacunarse contra la covid, dijo el sábado en un comunicado Rochelle P. Walensky, directora de los CDC. El viernes, la Administración de Alimentos y Medicamentos (FDA, por su sigla en inglés) autorizó las vacunas de Moderna y Pfizer para niños muy pequeños. El sábado, después de tres horas y media de debate, los asesores científicos de los CDC votaron de manera unánime a favor de las vacunas de Moderna y Pfizer. https://www.nytimes.com/es/2022/06/20/espanol/covid-vacunas-ninos.html

'Nadie sabe de su existencia': una mascarilla incómoda podría mejorar la lucha contra las enfermedades transmitidas por el aire

Los expertos dicen que el gobierno de EE. UU. ha alentado involuntariamente a depender de los cubrebocas importados al no promover los respiradores elastoméricos, una mascarilla reutilizable que se produce en el país. A principios de la década de 1990, mucho antes de que los equipos de protección individual, las mascarillas N95 y la transmisión asintomática se

convirtieran en términos habituales, las autoridades sanitarias federales publicaron directrices sobre cómo debían protegerse los trabajadores médicos de la tuberculosis durante un resurgimiento de esta enfermedad respiratoria altamente infecciosa.

https://www.nytimes.com/es/2022/07/06/espanol/respiradores-elastomericos-covid.html

NOTICIAS ONU

Las olas de calor continuarán hasta 2060 con independencia de si logramos mitigar el cambio climático

El calor extremo en Europa occidental está provocando devastadores incendios forestales en Francia y España y una sequía sin precedentes en Italia y Portugal, mientras el Reino Unido ha registrado este martes la temperatura más alta de su historia, con algo más de 40 grados centígrados, medidos en el aeropuerto londinense de Heathrow. Sin embargo, esto no es una excepción. Las olas de calor como la que actualmente vive Europa y otras tendencias negativas en el clima serán cada vez más frecuentes y continuarán al menos "hasta 2060", según advirtió el secretario general de la Organización Meteorológica Mundial (OMM). Este patrón está relacionado con el calentamiento observado del planeta que puede atribuirse a la actividad humana, lo que suscita una gran preocupación por el futuro del planeta.

https://news.un.org/es/story/2022/07/1511872

La ONU apoya a las mujeres afectadas por la migración y el desplazamiento en Honduras

Cerca de 13.000 mujeres y niñas hondureñas migrantes han regresado a su país este año. Con el respaldo de Canadá, las agencias de la ONU presentan un proyecto que mejorará sus condiciones de vida y las de las mujeres y niñas desplazadas por la violencia de género y los grupos criminales en el Triángulo Norte de Centroamérica. Los patrones de migración irregular en Honduras han cambiado en los últimos meses con unas 12.800 mujeres y niñas regresando al país en lo que va del año, según las cifras oficiales del gobierno, que las contabilizó a su paso por un centro de recepción, en el que constituyeron el 26% de los casos atendidos. En 2021, este mismo grupo poblacional representó un 17% de los casos, es decir, cada vez más mujeres y niñas vuelven al país. Para atender a este colectivo, la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) y la Agencia de la ONU para los Refugiados (ACNUR), con apoyo del gobierno de Canadá, desarrollaron un proyecto regional que se implementará a partir de este año y hasta 2026 para mejorar el bienestar de las mujeres y niñas afectadas por la migración irregular y el desplazamiento forzado en Honduras y los otros países del norte de Centroamérica.

Ghana declara un brote de la enfermedad de Marburgo

Ghana ha declarado un brote de la enfermedad de Marburgo, un virus zoonótico de la misma familia que el Ébola, después de que se hayan confirmado dos casos sospechosos. El Instituto Pasteur de Dakar (Senegal), que colabora con la Organización Mundial de la Salud (OMS), recibió muestras de los dos pacientes y corroboró los resultados otro laboratorio de Ghana. Los pacientes, dos varones de 26 y 51 años sin parentesco, presentaron diarrea, fiebre, náuseas y vómitos y murieron al poco de ingresar en el hospital. Se han identificado más de 90 contactos, entre ellos trabajadores sanitarios y miembros de la comunidad, que están siendo vigilados. "Las autoridades sanitarias han respondido rápidamente, adelantándose a la preparación de un posible brote. Esto es bueno porque, sin una acción inmediata y decisiva, Marburgo puede escaparse fácilmente de las manos", dijo la doctora Matshidiso Moeti, directora regional de la OMS para África.

https://news.un.org/es/story/2022/07/1511842